

ISSN 2070-9773

# КЛИО



KLIO



## СОДЕРЖАНИЕ

### ВСЕОБЩАЯ ИСТОРИЯ

<b>Семенов В.К.</b> (Москва). Образ Харона в античной литературной традиции.....	13
<b>Злобина М.И.</b> (Москва). Перспективы эмансипации колоний в оценках испанских администраторов конца XVII – первой половины XVIII века ...	21
<b>Вартаньян Э.Г.</b> (Краснодар). Болгарский народ в борьбе за объединение после Берлинского конгресса и независимость (1878–1908 гг.) .....	25
<b>Сорожкина Ю.О.</b> (Москва). Основные аспекты модернизации на Балканах на примере Сербии: историография проблемы .....	31
<b>Рахматулина Е.Ю.</b> (Усть-Каменогорск, Республика Казахстан). Основные акторы модернизации художественной отрасли Казахской АССР/ССР в 1930-е годы	38
<b>Колесников А.А., Батчаев Т.А.</b> (Санкт-Петербург). Северокавказская диаспора Турции: некоторые исторические аспекты и современное состояние.....	46
<b>Кузенкова М.В., Полякова Н.В.</b> (Санкт-Петербург). Тихая милитаризация: трансформация статуса Сил самообороны Японии в XXI веке .....	50
<b>Петрищева М.В.</b> (Оренбург). Сотрудничество Казахстана и России в сфере науки и технологий в 2000 – 2020 г. ....	58
<b>Гурьев Е.П.</b> (Санкт-Петербург). Мировое военное кораблестроение в 1920-1930-е гг.: линкоры .....	63
<b>Лапина И.Ю., Каргапольцев С.Ю.</b> (Санкт-Петербург). Советско-афганские отношения в 1919-1978 годах: феодально-коммунистический альянс и его проекции .....	74

### ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ИСТОРИЯ

<b>Фогель А.С., Шестов И.С.</b> (Самара). Волхвы и процесс трансформации средневекового мировоззрения Древней Руси в XI веке.....	91
<b>Асташкин Р.С.</b> (Самара). Сообщения Р.Барберини о Русском царстве в контексте проблемы Волжско-Каспийского транзита .....	97
<b>Пронченко М.А.</b> (Москва). Корабельные подчищенные рощи и крестьянское землепользование в Среднем Поволжье XVIII в. ....	103
<b>Богданович В.А.</b> (Санкт-Петербург). Футбол в Петрограде в 1922 году (по материалам периодической печати).....	111
<b>Ван Хуни</b> (Санкт-Петербург). Образ императора Александра III в русском общественном мнении позднеимперского периода: влияние европейской прессы .....	119
<b>Дорохов В.Ж.</b> (Хабаровск). Как создавался НКВД Советской России. Нюансы и особенности трансформации МВД в НКВД в октябре 1917 г. – июне 1918 г. .	126
<b>Демидова Е.И., Костяев Э.В., Ефимова Е.А.</b> (Саратов). Отношение меньшевиков к выбору Украины между большевиками и германской оккупацией в 1918 году.....	136
<b>Волобуев В.В.</b> (Курск). Первая профессиональная организация «Нарпит» в г. Курске: история в именах (1917-1927 гг.) .....	142
<b>Каменева Г.Н.</b> (Ставрополь). Служба женщин Юга России в советских кавалерийских формированиях в годы Великой Отечественной войны .....	148
<b>Яхутль Ю.А., Абшееев А.Ю.</b> (Краснодар). «Наша карательная группа ГФП-312	

принимала участие во многих других расстрелах и пытках советских патриотов: о преступлениях нацистов и предателей на юге СССР в 1942–1944 гг. (на материалах рассекреченных уголовных дел архива УФСБ России по Краснодарскому краю) .....	151
<b>Ковалева О.А.</b> (Тюмень). Кино, театр и музыка в досуговой жизни военной Тюмени (1941–1945 гг.) .....	157
<b>Прищепа А.С., Кулик С.В., Кузнецова О.Н., Попов А.А.</b> (Санкт-Петербург). К истории подготовки индустриальных кадров в период и после снятия блокады Ленинграда .....	163
<b>Зотова А.В.</b> (Санкт-Петербург). История финансирования восстановления Ленинграда и его пригородов на заключительном этапе Великой Отечественной войны .....	168
<b>Батурин А.С.</b> (Кемерово). Источниковая основа исследования по теме развития автомобильного транспорта Кузбасса в середине 1930-х – середине 1960-х гг. ....	172
<b>Ломакин А.В.</b> (Санкт-Петербург). Портреты на фоне эпохи: изображения советских лидеров в пространстве праздничного города периода «оттепели» (по материалам Ленинграда).....	178
<b>Филатов А.В.</b> (Ульяновск). Культурно-бытовые учреждения в Ульяновской области в 1950-х гг.: проблемы и решения .....	183
<b>Минюй Ду</b> (Пекин, Китай). Анализ спора Вавилова и Лысенко с точки зрения концепции власти-знания Джозефа Рауза .....	187
<b>Киба Д.В.</b> (Санкт-Петербург). Вклад Ленинградского отделения Общества «СССР-Япония» в развитие советско-японских межкультурных связей в 1970-е гг. ....	196
<b>Лаушкин А.В.</b> (Москва). Церемонии великого князя Всеволода Большое Гнездо: календарный аспект.....	204
<b>Пожигайло И.П.</b> (Москва). Столыпинский проект реформ местного управления: подготовка и реализация, 1906–1911 годы .....	211
<b>Покровская В.А.</b> (Москва). Литературная гостиная супругов Хомяковых в контексте развития салонной культуры во второй четверти XIX века .....	218

## ПЕРСОНАЖИ ИСТОРИИ

<b>Клевенская Е.С.</b> (Москва). П. Х. Граббе (1789–1875 гг.). Николаевский генерал с декабристским прошлым .....	223
<b>Зайкина Т.В.</b> (Самара). А.Ф. Редигер – военный министр, обреченный на отставку (1905–1909 гг.). Историческая зарисовка.....	230

## СТАНЕТ ИСТОРИЕЙ ЗАВТРА

<b>Хабибов Ш.С.</b> (Москва). Российская военная база как гарант безопасности Таджикистана и мира в регионе .....	234
---	-----

## CONTENTS

### GENERAL HISTORY

<b>Semenov V.K.</b> (Moscow). The Image of Charon in the Ancient Literary Tradition .....	13
<b>Zlobina M.I.</b> (Moscow). Prospects for the Emancipation of the Colonies in the Estimates of the Spanish Administrators of the late XVII – first half of the XVIII Century .....	21
<b>Vartanyan E.G.</b> (Krasnodar). The Bulgarian People in the Struggle for Unification after the Berlin Congress and Independence (1878–1908) .....	25
<b>Sorozhkina Yu.O.</b> (Moscow). The Main Aspects of Modernization in the Balkans on the Example of Serbia: Historiography of the Issue .....	31
<b>Rakhmatulina E.Yu.</b> (Ust-Kamenogorsk, Republic of Kazakhstan). The Main Actors in the Modernization of the Art Industry of the Kazakh ASSR/SSR in the 1930s.....	38
<b>Kolesnikov A.A., Batchaev T.A.</b> (St. Petersburg). The North Caucasian Diaspora of Turkey: Some Historical Aspects and Current State.....	46
<b>Kuzenkova M.V., Polyakova N.V.</b> (St. Petersburg). Quiet Militarization: The Transformation of the Japan Self-Defense Forces' Status in the 21st Century	50
<b>Petrishcheva M.V.</b> (Orenburg). Cooperation between Kazakhstan and Russia in the Field of Science and Technology in 2000–2020 .....	58
<b>Guriev E.P.</b> (St. Petersburg). World Military Shipbuilding in the 1920s–1930s: Battleships .	63
<b>Lapina I.Yu., Kargapol'tsev S.Yu.</b> (St. Petersburg). Soviet-Afghan Relations in 1919–1978: the Feudal-Communist Alliance and its Projections.....	74

### NATIONAL HISTORY

<b>Fogel A.S., Shestov I.S.</b> (Samara). Magi and the Process of Transformation of the Medieval Worldview of Ancient Russia in the XI Century .....	91
<b>Astashkin R.S.</b> (Samara). The Messages of R. Barberini about the Russian Kingdom in the Context of the Problem of the Volga-Caspian Transit .....	97
<b>Pronchenko M.A.</b> (Moscow). Ship Adjusted Groves and Peasant Land Use in the Middle Volga Region of the 18th Century.....	103
<b>Bogdanovich V.A.</b> (St. Petersburg). Football in Petrograd in 1922 (on Materials of Periodicals).....	111
<b>Wang Hongyi</b> (St. Petersburg). The Image of Emperor Alexander III in Russian Public Opinion in the Late Imperial Period: The Influence of the European Press .....	119
<b>Dorohov V.Zh.</b> (Khabarovsk). How the People's Commissariat of Internal Affairs, of Soviet Russia was Created. Nuances and Peculiarities of the Transformation of the Ministry of Internal Affairs into the People's Commissariat of Internal Affairs in October 1917 – June 1918 .....	126
<b>Demidova E.I., Kostiaev E.V., Efimova E.A.</b> (Saratov). The Mensheviks' Attitude to Ukraine's Choice Between the Bolsheviks and German Occupation in 1918 .....	136
<b>Volobuev V.V.</b> (Kursk). The First Professional Organization "Narpit" in Kursk: History in Names (1917–1927) .....	142
<b>Kameneva G.N.</b> (Stavropol). Service of Women of the South of Russia in the Soviet Cavalry Formations During the Great Patriotic War .....	148
<b>Yahutl Yu.A., Absheev A.Yu.</b> (Krasnodar). «Our punitive group GFP-312 took part in many other executions and tortures of Soviet patriots»: about the crimes of Nazis and traitors in the south of the USSR in 1942–1944 (based on the materials	

of declassified criminal cases of the archive of the Federal Security Service of Russia in the Krasnodar Territory).....	151
<b>Kovaleva O.A.</b> (Tyumen). Cinema, Theatre and Music in the Leisure Life of Wartime Tyumen (1941–1945).....	157
<b>Prishchepa A.S., Kulik S.V., Kuznetsova O.N., Popov A.A.</b> (St. Petersburg). On the History of Training Industrial Personnel after the Lifting of the Siege of Leningrad.	163
<b>Zotova A.V.</b> (St. Petersburg). History of Financing the Restoration of Leningrad and its Suburbs at the Final Stage of the Great Patriotic War .....	168
<b>Baturin A.S.</b> (Kemerovo). The Source Basis of the Research on the Development of Automobile Transport in Kuzbass in the mid-1930s – mid-1960s .....	172
<b>Lomakin A.V.</b> (St. Petersburg). Portraits Against the Backdrop of the Era: Images of Soviet Leaders in the Space of the Festive City During the “Thaw” Period (Based on Materials from Leningrad) .....	178
<b>Filatov A.V.</b> (Ulyanovsk). Cultural and Social Institutions in the Ulyanovsk Region in the 1950s: Problems and Solutions.....	183
<b>Mingyu Du</b> (Beijing, China). The Controversy between Lysenko and Vavilov from Rouse’s View of Power-knowledge .....	187
<b>Kiba D.V.</b> (St. Petersburg). Contribution of the Leningrad Branch of the USSR-Japan Society to the Development of Soviet-Japanese Intercultural Relations in the 1970s.....	196
<b>Laushkin A.V.</b> (Moscow). Ceremonies of Grand Prince Vsevolod the Big Nest: calendar aspect .....	204
<b>Pozhigailo I.P.</b> (Moscow). Stolypin’s Project of Local Government Reforms: Preparation and Implementation, 1906–1911 .....	211
<b>Pokrovskaya V.A.</b> (Moscow). The Literary Salon of the Khomyakovs in the Context of the Development of Salon Culture in the Second Quarter of the Nineteenth Century.....	218

## CHARACTERS OF HISTORY

<b>Klevenskaya E.S.</b> (Moscow). P. Kh. Grabbe (1789–1875). The General under Nicholas I with a Decembrist Past.....	223
<b>Zaykina T.V.</b> (Samara). A.F. Rediger – Minister of War, Doomed to Resignation (1905–1909). Historical Sketch .....	230

## WILL BECOME THE HISTORY OF TOMORROW

<b>Habibov Sh.S.</b> (Moscow). The Russian Military Base as a Guarantor of Tajikistan’s Security and Peace in the Region.....	234
---	-----